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― 会長ご挨拶 ―新春のご挨拶

　新年あけましておめでとうございます。

　会員の皆さまにおかれましては、令和４年の新たな年を健やかにお迎えになられ

ましたことを心よりお慶び申し上げます。

　昨年は、年初から１都３県に２回目の緊急事態宣言が発令され、その解除後わず

か１カ月で３回目の緊急事態宣言を迎えると、その後は期間延長と区域拡大を繰り

返し、９月には滋賀県も対象区域に含まれました。しかし、ワクチン接種が進むに

つれ緊急事態宣言も解除され、11月～12月には感染者数も減少し落ち着きを取り

戻しつつありました。この時期に経済が徐々に回復基調であったにも関わらず、原

材料不足やこれに伴う価格高騰の問題が全国的に生じたことで、組合をはじめ傘下

の中小企業・小規模事業者の皆様におかれましては、大きな影響を受けられたこと

と思います。

　中央会では、昨年におきましても、組合等の連携組織の強みである事業者同士の

ネットワークを活かした経営力・取引力の強化支援に努めました。特に長期化する

新型コロナウイルス感染症の影響により事業の縮小や自粛、研修会等活動の機会を

失った組合を応援するため、一昨年に引き続き「地域経済活性化事業補助金」を通

じて、組合の組織力強化や地域内の消費喚起を図る取り組みを行いました。また、

ものづくり補助金の地域事務局としては、中小企業・小規模事業者における生産性

向上に向けた支援を行いました。

　本年につきましても、中小企業組合の持つ組織力を最大限に活用し、中小企業・

小規模事業者における新たな事業機会や市場の創出、円滑な事業承継、人材の確保・

育成、設備投資等を通じた生産性向上の実現に向け、実効ある支援ができるよう事

業を展開させてまいります。また長期化するコロナ禍での産業構造の変化に対応す

るため、多様で柔軟な働き方に対応するためのテレワークの推進や、ＩＴを利用し

てビジネスモデルを変革させるＤＸ（デジタルトランスフォーメーション）に向け

た環境の整備、持続可能な社会を目指した国連の開発目標SDGｓへの取り組みなど、

アフターコロナを見据え、一層実効ある支援に取り組んでまいります。

　今、新たな変異株（オミクロン株）への対応も求められておりますが、様々な業種・

業態の中小企業団体で組織する中央会では、その特性を存分に活かしながら、業界

や地域を活動基盤とする組合組織の抱える課題を的確に把握し、効果的な支援に繋

げられるよう事業運営を行っていきます。県内唯一の組織化支援機関として、地域

活性化における中核的役割を担うべく役職員一同鋭意取り組んでまいりますので、

一層のご教示・ご鞭撻のほどよろしくお願い申し上げます。

　結びにあたり、新しい年が、組合並びに組合員事業者の皆様にとりまして実り多

き良き年でありますとともに、ますますのご健勝とご多幸をご祈念申し上げまして、

新年のご挨拶とさせていたただきます。

滋賀県中小企業団体中央会

会 長　北 村 嘉 英



― 知事ご挨拶 ―

　新年あけましておめでとうございます。

　皆様におかれましては、決意も新たに新年をお迎えのことと存じます。本年

が希望に満ちた素晴らしい年になりますことを心よりお祈り申し上げます。

　さて、昨年は東京オリンピック・パラリンピックが開催され、本県出身の大橋

悠依選手が200m、400m個人メドレーで女子競泳史上初のオリンピック２冠

を達成され、パラリンピックでは木村敬一選手が100mバタフライで金メダル、

100m平泳ぎで銀メダルを獲得されるなど、本県はもとより日本中が大きな感

動に包まれました。

　その一方で、引き続き新型コロナウイルス感染症との闘いは続いており、緊

急事態宣言が発令されるなど、医療現場や経済活動へ大きな影響をおよぼす

事態となりました。緊急事態宣言発令中の時間短縮営業の要請への対応、各

店舗や工場における感染拡大防止等に多大な御協力をいただき、心よりお礼

申し上げます。

　コロナ禍において、県といたしましても営業時間短縮要請等に係る協力金や、

消費喚起策などの経済対策を進めてまいりました。滋賀県中小企業団体中央

会様には、コロナ禍で、急速に需要が高まっているオンライン環境を活用した、

「滋賀の名品」サイトの運営や、小学生を中心としたお子様たちを対象とした「し

がわーくランド2021」の開催など、中小企業の皆様や県民の皆様がコロナ禍

においても積極的に活動していけるよう時宜を得た支援に取り組んでいただい

ております。

　また、組合の皆様には昨年度より引き続き実施しております、地域経済活性

化事業を御活用いただき、各組合が置かれている状況や課題に合わせたセミ

ナーの開催や、各地域での消費喚起事業など、「組合」の最大の特徴ともいえる、

各々の事業者の枠組みを超えた横の繋がりにより、この難局に立ち向かってい

ただいており、大変心強く感じます。新型コロナウイルスの確かな終息が見え

ない中ではありますが、引き続き、手を取り合って進んでまいりたいと存じます。

　本年も、びわ湖を真ん中に、四季を味わい、未来をおもい、行動を実践す

る暮らしのリズム「シガリズム」で「健康しが」をつくってまいりたいと存じま

すので、引き続き、御理解とお力添えを賜りますようお願い申し上げます。

　結びに、本年が皆様にとって、実りの多い年になりますことを心からお祈り申

しあげます。いっしょにがんばりましょう。

新春のご挨拶

滋賀県知事

三日月 大造
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― 副会長ご挨拶 ―新春のご挨拶

滋賀県中小企業団体中央会

副会長　安 田 昌 生

　新年あけましておめでとうございます。
　会員の皆様におかれましては、健やかに新しい年をお迎えのことと心からお慶び
申し上げます。
　昨年は長期化するコロナ禍に加え、私ども物流業界では国際的なガソリン価格の
高騰を受け、厳しい経営の舵取りを強いられました。原油に限らず、幅広い分野で
原材料価格の高騰が続いており、中小企業・小規模事業者を取り巻く環境はより厳
しさを増しています。
　そのような中、中央会では一昨年に続き「地域経済活性化事業補助金」を通じて、
新型コロナウイルス感染症の影響により事業の縮小や活動の機会を失った組合事業
の応援をさせていただきました。加えて、運営を担っております「滋賀の名品ショッ
ピングサイト」と「ここ滋賀ショッピングサイト」におきましても、県内事業者の
活性化および滋賀のブランド力向上を目指し、今後も充実を図っていく所存です。
　ワクチン接種が進み、ようやく感染が落ち着いてきた矢先に新たなオミクロン株
が発生し、新年早々、その対応が求められております。先行きが見通せないこのよ
うなときこそ、組織力を活かして困難を乗り越えることが求められています。中央
会がその一助を担えるよう努めてまいりますので、引き続き本会へのご理解とご協
力を賜りますようお願い申し上げます。
　結びに、本年が皆様にとりまして、より良い年となりますことを心からご祈念申
し上げまして年頭のご挨拶とさせていただきます。

滋賀県中小企業団体中央会

副会長　喜 多 良 道

　新年にあたり、謹んでご挨拶を申し上げます。
　コロナの感染者数が11月から減少し、少し心が緩む感じがいたしました。しか
し、まだまだ、気を引き締めていかねばならないと思う気持ちがあるのも事実です。
withコロナの時代をどう生き抜いていくのか、現状と対策・方針など、政府はじめ、
経済界、教育界、そして日常生活の場において、議論され、多種多様な意見が存在
します。それぞれの立場、環境において、考え選択する中から行動していかねばな
らないと思います。コロナの蔓延が厳しい時とは、違った局面として大変になって
いくように思われます。経済を活性化しつつ、コロナと付き合っていく１年になり
そうです。
　皆様方にとって御繁栄の年となりますよう祈念するとともに、本年も皆様の御支
援をよろしくお願い申し上げます。

滋賀県中小企業団体中央会

副会長　細 江 正 人

　新年あけましておめでとうございます。皆様におかれましては、お健やかに新春
をお迎えのこととお慶び申し上げます。
　昨年は一時期新型コロナウイルス感染拡大も収まりかけたと思われましたが、第
５の高波に襲われました。医療関係従事者の方々のご尽力に感謝申し上げます。滋
賀県もまん延防止等重点措置に続き緊急事態宣言、更にその延長と大変な災禍に見
舞われました。
　中央会会員傘下の企業様も大きな打撃を受けておられることと存じます。
　国・県の支援は中小零細企業の私たちに向けても様々な施策が打ち出されており
ます。本会といたしましてもウイズコロナの事業活動に沿った支援を紹介し、共に
新しい生活様式で、この難局を乗り越えたいと存じます。本年もよろしくお願い申
し上げます。
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― 副会長ご挨拶 ―新春のご挨拶

滋賀県中小企業団体中央会

副会長　安 田 昌 生

　新年あけましておめでとうございます。
　会員の皆様におかれましては、健やかに新しい年をお迎えのことと心からお慶び
申し上げます。
　昨年は長期化するコロナ禍に加え、私ども物流業界では国際的なガソリン価格の
高騰を受け、厳しい経営の舵取りを強いられました。原油に限らず、幅広い分野で
原材料価格の高騰が続いており、中小企業・小規模事業者を取り巻く環境はより厳
しさを増しています。
　そのような中、中央会では一昨年に続き「地域経済活性化事業補助金」を通じて、
新型コロナウイルス感染症の影響により事業の縮小や活動の機会を失った組合事業
の応援をさせていただきました。加えて、運営を担っております「滋賀の名品ショッ
ピングサイト」と「ここ滋賀ショッピングサイト」におきましても、県内事業者の
活性化および滋賀のブランド力向上を目指し、今後も充実を図っていく所存です。
　ワクチン接種が進み、ようやく感染が落ち着いてきた矢先に新たなオミクロン株
が発生し、新年早々、その対応が求められております。先行きが見通せないこのよ
うなときこそ、組織力を活かして困難を乗り越えることが求められています。中央
会がその一助を担えるよう努めてまいりますので、引き続き本会へのご理解とご協
力を賜りますようお願い申し上げます。
　結びに、本年が皆様にとりまして、より良い年となりますことを心からご祈念申
し上げまして年頭のご挨拶とさせていただきます。

滋賀県中小企業団体中央会

副会長　喜 多 良 道

　新年にあたり、謹んでご挨拶を申し上げます。
　コロナの感染者数が11月から減少し、少し心が緩む感じがいたしました。しか
し、まだまだ、気を引き締めていかねばならないと思う気持ちがあるのも事実です。
withコロナの時代をどう生き抜いていくのか、現状と対策・方針など、政府はじめ、
経済界、教育界、そして日常生活の場において、議論され、多種多様な意見が存在
します。それぞれの立場、環境において、考え選択する中から行動していかねばな
らないと思います。コロナの蔓延が厳しい時とは、違った局面として大変になって
いくように思われます。経済を活性化しつつ、コロナと付き合っていく１年になり
そうです。
　皆様方にとって御繁栄の年となりますよう祈念するとともに、本年も皆様の御支
援をよろしくお願い申し上げます。

滋賀県中小企業団体中央会

副会長　細 江 正 人

　新年あけましておめでとうございます。皆様におかれましては、お健やかに新春
をお迎えのこととお慶び申し上げます。
　昨年は一時期新型コロナウイルス感染拡大も収まりかけたと思われましたが、第
５の高波に襲われました。医療関係従事者の方々のご尽力に感謝申し上げます。滋
賀県もまん延防止等重点措置に続き緊急事態宣言、更にその延長と大変な災禍に見
舞われました。
　中央会会員傘下の企業様も大きな打撃を受けておられることと存じます。
　国・県の支援は中小零細企業の私たちに向けても様々な施策が打ち出されており
ます。本会といたしましてもウイズコロナの事業活動に沿った支援を紹介し、共に
新しい生活様式で、この難局を乗り越えたいと存じます。本年もよろしくお願い申
し上げます。
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― 副会長ご挨拶 ―
― 女性中央会会長ご挨拶 ―
― 青年中央会会長ご挨拶 ― 新春のご挨拶

滋賀県中小企業青年中央会

会 長　吉 川 康 徳

　あけましておめでとうございます。皆様におかれましては、輝かしき新年をお
迎えのことと謹んでお喜び申し上げます。また、旧年中は青年中央会に対しまし
て格別のご高配を賜り厚く御礼申し上げます。
　さて、日本における新型コロナウィルスの感染状況は改善傾向にあるものの、
依然として油断できない状況が続くことが予想されます。その中で、青年中央会
では、ペーパーレス会議の導入や仕事体験・学習オンラインイベントの開催など、
ニューノーマルな社会を見据えた各種事業に積極的に取り組んでいるところです。
　これからも青年中央会は、時代の変化に即応し、会員青年部は勿論、地域経済
や地域社会にとって一層魅力ある組織となるべく精進して参る所存ですので本年
も引き続きよろしくお願い申し上げます。

滋賀県中小企業団体中央会

副会長　大 北 正 人

　あけましておめでとうございます。
　会員の皆さまにおかれましては、ご健勝にて新年をお迎えのこととお慶び申し
上げます。
　旧年中は中央会の運営に格別のご理解、ご協力をいただき厚く御礼申し上げま
す。新型コロナウイルス感染症は、社会経済活動に大きな影響を及ぼし、業界を
問わず厳しい経営環境が続いています。従前からの人材不足、後継者問題などに
加え、コロナ禍での業績悪化など課題山積の状況ですが、浮彫となった課題を正
しく評価し、必要な措置を迅速適切に行うことにより、明日は、今日よりも大き
く羽ばたきができるものと考えております。会員組合様と組合員事業者様の益々
の発展をご祈念申し上げ、新年のご挨拶とさせていただきます。

滋賀県中小企業団体中央会　副会長
しが中小企業女性中央会　会長

宮 川 富 子

　明けましておめでとうございます。
　令和４年の初春を中央会並びにしが女性中央会の皆様におかれましてはお健や
かにお迎えのことと心よりお慶び申し上げます。
　昨年中に賜わりましたご厚情に改めて感謝申し上げます。人と人とが集うこと
が中々叶わない状況の中で、何とか事業や行事を遂行できるように模索した一年
でありました。女性会におきましてもリモートやハイブリットで、密にならずに
会議や研修会を実施いたしました。また、会員を対象とした消費喚起策の一環と
して、事業を通じた活性化支援や会員相互の事業紹介なども試みました。中央会
だからこそ発信出来る様々な情報や活動で、少しでも会員の皆様のご事業のお役
に立てるよう今年も務めて参る所存でございます。本年も何卒宜しくご支援、ご
協力の程お願い申し上げます。
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愛知川砂利採取業協同組合 理事長 山口甚五郎
　新年あけましておめでとうございます。
　昨年来新型コロナウイルス感染症は、未だに収束
の見通しは立っておりません。我々の業界は左程大
きな影響はないようですが、決して油断することなく、
これからもコロナの動向には細心の注意を払いつつ、

慎重かつ健全な経営を実行致します。又、この厳しい
環境を克服し、良質な骨材の安定供給を目指して皆
様のご期待に応える所存であります。本年もなお一層
のご支援、ご協力を賜ります。

大津電気事業協同組合 理事長 鹿野　敏夫
　新春を迎え、謹んで新年のご挨拶を申し上げます。
　振り返りますと2019年12月に新型コロナウイルスが
発生して以来、既に２年余りが経過いたしましたが、
感染状況はやや減少傾向が見られますものの、依然と
して明確な収束の見通しは立っておらず、不安な気持

ちを抱き続けているのが実情であります。まだまだ厳
しい社会情勢ではありますが新年が皆様にとって夢と
希望にあふれた輝かしいものとなることを心から祈念
するところです。

大津生コンクリート協同組合 理事長 村井　攻一
　新年明けましておめでとうございます。
　旧年中は格別のお引き立てを賜り誠にありがとうご
ざいました。
　私ども大津生コン組合は、本年４月５日をもちまし
て組合設立50年の節目を迎えます。これもひとえに皆

様方のご支援の賜物と感謝いたします。
　これからも、地域の環境を整え人々の安心と幸せを
創造するため、引き続き製品の品質確保と安定供給
に万全を期してまいります。

OKS国際事業協同組合 理事長 村長　徳子
　新年おめでとうございます。
　良い人材を良い社会に

　日本に来てよかったと思ってもらえる様に
　日本に来てもらって良かったと思ってもらえる様に

おごと温泉旅館協同組合 理事長 佐藤　祐子
　新年あけましておめでとうございます。
　昨年もウイルスの猛威によりわが業界は今までにな
い大きなダメージを受けた一年でした。今こそ日本文
化である「旅館業」を営む私達が、日本人が大切に
してきた「人」を尊ぶ和の心を伝承する時だと思いま

す。伝教大師最澄の「忘己利他」の言葉通り、旅館
業を通して滋賀をそして日本を元気にするために何を
するべきかを考え行動することを今年の課題とし、地
域社会に貢献して参る所存でございます。

協同組合カイロプラクティック滋賀 理事長 近藤　恵美
　新年明けましておめでとうございます。
　今年も心より　皆様のご健康をお祈りいたします。
　これからの医療は治療より予防に重きを置くことが、
医療費削減、国民のQOL向上につながると思います。
そして、私共の（姿勢療法を含む）カイロプラクティッ

クは予防にも大変効果がある療法です。皆様の健康
により役立つよう、組合員一同　技術も知識も研鑽に
努めてまいります。
　本年もどうぞよろしくお願いいたします。
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新春号の特別企画として、組合理事長及び関係機関の皆様にメッセージをお願いいたしましたところ、たくさん
のメッセージをご寄稿をいただきました。ご協力いただきましたことに深く感謝いたします。� 敬称略・順不同
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協同組合滋賀県電業協会 理事長 中島　耕史
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から長らく入国できなかった「技能実習生・特定技能
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地域のライフラインを何とか守り続けております。本
年は長期化するコロナ禍の影響や頻発する自然災害リ
スクを見据え、組合員各自の事業継続力強化にかか
る事業を重点的に推進して参ります。
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湖東生コン協同組合 理事長 中村　尚秀
　新年あけましておめでとうございます。
　平素は当協同組合の運営に対しまして、ご理解・ご
協力を賜り誠にありがとうございます。本年も、品質
管理の徹底を図り、安心かつ安全で、安定的な生コ

ンクリートの提供に努め、皆様に愛される協同組合づ
くりに注力して参ります。
　今後も、引き続きのご指導、ご鞭撻のほど宜しくお
願い致します。

湖北生コンクリート協同組合 理事長 本庄　浩二
　謹んで新年のお慶びを申し上げます。
　平素は、当組合の生コンクリートをご愛顧賜り心よ
り御礼申し上げます。今年、当組合は昭和47年に中
小企業等組合法に基づく組合認可をいただき設立か
ら50年と節目の年を迎えます。これまで先人達が、多

くの実績を積み重ね築き上げられた半世紀という長い
歴史を大切にしながら、これからも進取の気概を持っ
て一歩一歩前進させて参ります。今後とも倍旧のお引
き立てをよろしくお願い申し上げます。

滋賀県麻織物工業協同組合 理事長 川口徳太郎
　謹んで新年のご挨拶を申し上げます。
　当組合におきましては一昨年にはコロナ流行の兆し
の中、組合事務局の「ゆめまちテラスえち」への移転、
そしてコロナ禍でのマスク特需、昨年はそれが落ち着
き堅実な組合運営へと目まぐるしく変化のあった数年
となりました。

　今年こそは人々が少しずつ日々の暮らしを取り戻し、
またファッションに目を向けて彩鮮やかに過ごせるよ
う、繊維業界の一翼を担う者として精進していきたい
と考える所存です。本年も何卒よろしくお願い申し上
げます。

滋賀県アスコン事業協同組合 理事長 髙田　　学
　明けましておめでとうございます。
　まだ、コロナ終息が見通せない中で一刻も早く手軽
で安価・確実な治療薬が出てこなければ経済の完全
回復は有りえず、全ての業種業態の完全復活は望め
ません。新春を迎えての展望・抱負に仮定の条件を

付ける必要があるなど今まで経験の無いことでありま
すが、皆様と一緒に難局を乗り越えた次には人と地球
を守るカーボンニュートラル・SDGｓの課題があり終
わりなき難題を乗り越えて我々の未来がある。

滋賀県医師協同組合 理事長 笠原　𠮷𠮷𠮷
　新年あけましておめでとうございます。
　昨年も新型コロナウイルス感染症に翻弄された年と
なりました。
　ワクチン接種については医師である組合員が従事し
ており、年末には国民の約８割が２回目の接種を終え
ました。医療従事者は３回目の接種が順次行われてお
りますが、全国的に感染者数は低位に推移しており、
当県においては感染者ゼロとなる日も発生しており 

ます。
　一方で、世界的には収束の兆しを見せた国におい
て、新種株により再び感染拡大が著しい地域もあり、
依然として予断を許さない状況が続いております。
　そのような中で、組合員に対する様々な経営的支援
に努め、今年こそは明るいニュースに期待を寄せつつ、
引き続き組合員のニーズに応えてまいります。
　関係各位のご指導、ご支援をお願い申し上げます。

滋賀県印刷工業組合 理事長 大森　七幸
　新年おめでとうございます。
　コロナ禍の下、２度目の迎春となりましたがこの２
年間で随分と世の中の生活様式や意識、価値観が変
化したことを感じております。３密を回避するため、
冠婚葬祭の儀礼など従来のカタチが随分と変化しまし
た。当印刷業界においても非接触のデジタルメディア
へのシフトには目を見張るものがあります。しかし、人

と人がリアルにコミュニケーションすることや人生の節
目とすること、印刷物が記憶のカタチとして有形化す
る意義など他に置き換えられない価値があります。私
たち印刷業界はその価値を「Withコロナで変化した
時代」に融合させていく努力が不可欠と感じており 
ます。
　本年もどうぞ宜しくお願い致します。
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滋賀県学校給食協同組合 理事長 辻井　孝裕
　新春の候、ますますご清祥のこととお慶び申し上げ
ます。
　平素は滋賀県学校給食組合ならびに加盟各社に対
し、ご高配を賜り、厚く御礼申し上げます。幣組合は
学校給食主食供給（パン・米飯）を担う委託工場の

組合です。昨年は県内小麦100％学校給食用パンの導
入に向け取組をおこない、４月より実現することになり
ました。引き続き県下での安定供給・地産地消の取
組により地域から必要とされる存在になるため精一杯
務めてまいる所存です。

滋賀県瓦工事協同組合 理事長 長谷川成幸
　新年のお慶びを申し上げます。
　コロナ禍になりほぼ２年、感染者の減少でようやく
光が見え始めた中で、また新しいウイルスや原油価格
の急騰。一企業の努力だけではカバーしきれない流
れの中で、瓦工事業におきましても非常に厳しい状況

に直面しています。燃料高騰での瓦や資材の値上げ、
出口の見えない閉塞感による新規工事受注の減少等
厳しい日々が続きますが、今年こそはと希望を持って
果敢にトラ（寅）イしていきます。

滋賀県環境整備事業協同組合 理事長 権田　五雄
　謹んで新春のご挨拶を申し上げます。旧年中はお世
話になり、誠に有難うございます。昨年は全国に先駆
けた取り組みを進め、「災害および感染症発生時にお
ける一般廃棄物処理の収集運搬等の支援に関する協
定」を滋賀県と締結し、各市町とも協定締結を進めて

まいりました。今年度は協定未締結の市町との締結を
進め、滋賀県、各市町との連携を深め、常日頃から
災害時等を想定した非常時の廃棄物処理体制の構築
に全力で取り組んでいく所存です。末筆ではございま
すが、皆様方のご健勝とご多幸をお祈り申し上げます。

滋賀県管工事業協同組合連合会 会　長 谷口　　学
　新年あけましておめでとうございます。
　新型コロナウイルス感染拡大という厳しい社会情勢
が続いている中、管工事業に携わる当連合会にとって、
未曾有の災害への対応はもとより、コロナ禍のこの難
局をどう乗り切っていくかが大きな課題となってきてい
ます。また、自然災害に対して「恐れて知り、予防す
る」という個々の意識に期待しながらの事業展開にな

ろうかと考えます。
　上水道に携わる協同組合の連合体として、今後ウィ
ズコロナの変化に対応しつつ、安全で快適な水生活
環境を提供できるよう、更に技術の研鑽を図っていき
たく存じますので、より一層のご指導、ご鞭撻を賜り
ますよう、お願い申し上げます。

滋賀県建設事業協同組合 理事長 湯本　　聡
　謹んで新年のお慶びを申し上げます。
　さて、一昨年から続く新型コロナウイルス感染症
（Covid19）は、ワクチン接種の普及等により、昨年
10月から新規感染者は大幅に減少し、落ち着きがみら
れつつあります。しかしながら、長期に渡る活動自粛
等によって国内経済は悪化しており、景気の早期回復
に向けて、感染防止と経済活動の両立がより一層重
要になります。また、新たに策定された防災・減災、
国土強靭化のための５か年加速化対策の下、自然災
害への対応やインフラの老朽化対策等、建設業が果

たすべき役割は大変大きく、加えて建設業が遅れてい
るとされるデジタル化への対応も急ぎ進めていかなけ
ればなりません。
　建設業が災害対策等の社会的要請に応えていくた
めには、健全で安定的な経営の継続が不可欠です。
当組合は、健全な経営の実現とその継続に資するよう
各事業に取り組んでいきたいと考えております。組合
員の皆様をはじめ、関係各位のご支援ご協力を賜わり
ますよう宜しくお願い申し上げます。

2022

7



滋賀県広告美術協同組合 理事長 和田　光平
　中央会の皆様、新年あけましておめでとうござい 
ます。
　一昨年に続きコロナ、コロナと何度口にしたか分か
らぬ一年、商売はさておき最も残念な思い出は信念な
き政治家により実につまらなく改悪されてしまったオリ

ンピックの開・閉会式。国民の期待、クリエイターの
思い、そして税金が性根据わらぬ指導者に台無しにさ
れてしまったと、えらそうに言うは簡単なれど組合の
代表として我が身はどうかと振り返り、謙虚にそして
決意新たに邁進する所存です。

滋賀県産業振興協同組合 理事長 北村　嘉英
　新年明けましておめでとうございます。
　「一瞬にして世界が変わり追い求めてきた目標が見
えなくなってしまう～それでも何とか前に向かって進ま
なければ！」こんな思いで皆が必死に仕事に向かった
一年でした。

　生活様式や価値観の変化した新たな時代が始まり
ました。SDGｓを念頭に持続可能な社会の創出に向
けモノづくり事業を通してその役割を果たしていきたい
と考えています。誰も取り残さないを胸に本年も頑張
ります。

滋賀県山林種苗協同組合 理事長 宮城定右衛門
　コロナもようやく落ち着きをみせてきた中、令和４
年の新年を迎え、希望に満ちた一年でありますように
願っております。さて、今年は天皇皇后両陛下をお迎
えして全国植樹祭が鹿深の森で行われます。コロナ禍
の中、一年延期での開催ですが、無事陛下をお迎えし、

開催ができることを関係者一同願っております。組合
としては、苗の成長をコントロールしながら、最適な
大きさで記念植樹が出来るよう頑張るとともに全国植
樹祭が大成功で終わります事を願います。

滋賀県室内装飾事業協同組合 理事長 中山　和重
　今年も頑張ります！
　2022年の新春を迎え、謹んでお慶び申し上げます。
新型コロナウイルスの影響も少し軽減されてきて、過
ごしやすい日常が戻ってきました。新しい年を迎え、

この２年の間、出来なかったボランティア活動や様々
な行動を起こして、今まで以上の組合運営に今年は
チャレンジして行きたいと考えています。
　明るく楽しい未来のために、共に頑張って行きましょう。

滋賀県自動車整備商工組合 理事長 後藤　敬一
　新年明けましておめでとうございます。
　昨年は、当組合の事業活動に多大なるご理解ご協
力を賜り、厚く御礼申し上げます。
　関係各位の皆様方におかれましては、輝かしい新春
を迎えられましたこととお喜び申し上げます。

　本年も引き続き、組合基盤の確立及び組合員様の
経営の側面的なご支援に取り組んで参りますので、組
合員様のより一層のご指導と積極的なご活用をお願い
申し上げます。

滋賀県砂利事業協同組合連合会 会　長 安田　　勉
　新年あけましておめでとうございます。
　私どもは天然骨材の安定供給を使命に、滋賀県の
基本方針に基づき河川の維持管理に協力し、砂利の
有効活用を推進しております。組合では、自然災害等
による復旧工事や災害防止対策のための河川砂利採
取を進めています。引き続き社会資本整備に必要不

可欠な良質な骨材を関係業界との理解と調和を保ち
河川整備・河道の管理保全を図り、資源循環型社会
に相応しい良質な骨材の安定的供給と、その有効活
用に努めて参りますので皆様のご支援をよろしくお願
い申し上げます。
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滋賀県酒造業協同組合 理事長 喜多　良道
　新年明けましておめでとうございます。
　コロナ禍の中、酒造業界は過去、経験をしたことな
い需要の減退の中、厳しい１年でした。需要拡大のた
めの新しいリモート事業、SNSを活用した事業を模索、
展開した１年でありました。

　本年は、withコロナの時代の中で、滋賀酒の需要
拡大の新たな方策を模索していく1年であると思いま
す。皆様方の滋賀酒に対する絶大なるご支援をお願
い申し上げます。

滋賀県醤油工業協同組合 理事長 清水　金幸
　新年あけましておめでとうございます。
　醤油業界は需要の低迷と組合員企業の高齢化・後
継者難等厳しい状況に置かれています。更に昨年もコ
ロナ禍の影響で飲食店などの業務関係を中心に醤油
の出荷も減少し厳しい１年となりました。本年は原材
料の高騰が予想される状況ではありますが、少しでも

景気が好転することを期待しつつ、滋賀県の醤油業を
絶やさない為にも、組合員と組合職員が協力し、
　新しい活路を開拓して頑張っていきたいと思います。
本年も皆様方のご支援を賜りますようお願い申し上げ
ます。

滋賀県信用組合 理事長 青木　和夫
　新年明けましておめでとうございます。
　さて、景気面ではコロナ禍の影響により、私どもの
お取引先であります中小規模事業者様につきまして
は、ウィズコロナ等の変化への対応など、大変厳しい
状況が続いています。

　このような状況下、当組合は昨年創立70周年を迎
えました。今後も信用組合の原点である「相互扶助
の精神」を忘れず、地域の皆様に寄り添う最も身近
な金融機関として地域経済の発展と組合員皆様の繁
栄に役職員一丸となり尽力して参ります。

滋賀県製薬工業協同組合 理事長 大北　正人
　あけましておめでとうございます。
　当組合では、今年度、コロナ後を見据えた「新た
な販路開拓支援」に取り組み、特に今後、
　需要の高まりが予想される「越境EC事業」に着目
しこの事業を推進支援するため「海外販路拡大オンラ

インツアー」と称した現地企業とのオンラインによる
交流事業を試みました。今後とも、各社の取り組みを
全力で進めて参りたいと思っておりますので、引き続
き皆様方のご支援を賜りますよう、お願いいたします。

滋賀県タイヤ商工協同組合 理事長 山北　定之
　新年あけましておめでとうございます。皆様方にお
かれましてはいよいよご清栄のこととお慶び申し上げま
す。平素は格別のご厚誼にあずかり、厚く御礼申し上
げます。
　一昨年同様、昨年もコロナウイルスの蔓延により社
会情勢が刻 と々変化していく中、ご苦労が絶えなかっ
た事と存じます。３密、マスク、ワクチン接種等、コ
ロナ過での生活が日々確立されて来ているように思わ

れますので、出来る事を確実に、出来ない事はどうし
たら出来るのかを考え、組合活動をしていく所存です。
本年度も厳しい状況は続くと思われますが、組合員一
同、前進あるのみで頑張って参りますので、ご指導の
ほどよろしくお願いします。
　最後になりましたが、医療従事者の皆様に感謝の
心をもって、新年のご挨拶とさせて頂きます。

滋賀県漬物協同組合 理事長 林　　洋一
　新年あけましておめでとうございます。
　今年は寅年です。食品業界も寅のように強く、コロ
ナに打ち勝てる年になることを願っております。新型
コロナウイルス感染症感染防止と事業継続を両立させ
るための対策をみんなで考え、前向きな事業計画を立

て、ポストコロナを踏まえた新たなビジネスやサービ
ス、生産プロセスの導入を考えていきたいものです。
　本年も一層のご支援、ご指導を賜りますようよろし
くお願い申し上げます。

2022
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滋賀県電化工業協同組合 理事長 髙田　豊郎
　新年あけましておめでとうございます。
　おかげさまで、昨年は組合創立50周年を迎えること
ができ、またBCP（事業継続計画）事業においては、
中央会、金融機関のご協力並びに中小企業基盤整備
機構のご指導を頂き、参加組合員企業に合ったマニュ
アル策定に取り組み、経済産業省への申請認可を完
了することができました。引き続き組合企業各社で
BCP対応を積極的に推し進めて参ります。

　これからも当組合は、少数精鋭の異業種協同組合
であるという認識のもとで、組合員企業の成長と繁栄
を目指して参りたいと思います。
　本年こそコロナ禍の終息を祈願すると共に魅力ある
事業の展開と組合員の良きパートナーを目指して努力
してまいりますので、皆様方の相変わらぬご指導、ご
鞭撻を賜りますよう宜しくお願い申し上げます。

滋賀県電気工事工業組合 理事長 鹿野　敏夫
　謹んで新年のご挨拶を申し上げます。
　新型コロナウイルスが発生して既に２年余りが経過
いたしましたが、依然明確な収束の見通しは立たず、
まだまだ不安定な状況下にあります。このような時こ
そ誰もが安心・安全に暮らせるよう電気工事技術者と

しての役割と責務をしっかりと果たしていかなければ
と思いを強くいたすところであります。この一年が皆
様にとって夢と希望にあふれた輝かしいものとなること
を心からご祈念申し上げます。

滋賀県テント・シート工業組合 理事長 坂東　克邦
　新年あけましておめでとうございます。
　昨年は新型コロナウイルス感染拡大から始まり大変
な一年でありました。冷え込んだ経済の活気が戻るま
でどれだけの時間を費やすのかわからない厳しい状況
の中、当テント業界は少しずつ内容の巾を変化させつ
つ時代に沿った経営を求められております。
　当組合では経営セミナー開催等の研修事業に力を

いれ、ものづくりの楽しみを忘れず、組合員ならびに
関係団体と力を合わせ、これからも魅力ある組合を目
指して参ります。
　皆様にはなお一層のご理解とご指導をお願い申し上
げますとともに、皆様方のご健勝とご多幸をお祈り申
し上げます。

滋賀県生コンクリート工業組合 理事長 村井　攻一
　新年あけましておめでとうございます。
　旧年中は当組合に対し格別のご高配を賜り厚く御礼
申し上げます。
　滋賀県生コンクリート工業組合は、県内の生コンク
リート事業者が良質な生コンクリートを安定的に供給
できることを使命とし、地元でのインフラ整備事業や、
災害に強く環境に優しい道路事業に於ける‘コンクリー

ト舗装’ の推進を目指し組合員一同たゆまぬ努力を
行って参ります。世の中は新型コロナウイルスとの共
存社会が続き先行き不安な状況ではありますが、私
共生コンクリート業界が持続可能であり続け、安全と
安心をモットーに地域貢献に取組んで参ります。
　本年も変わらぬご支援を賜りますよう宜しくお願い
申し上げます。

滋賀県北部生コンクリート販売協同組合 理事長 沓水　文男
　明けましておめでとうございます。
　旧年中は、当組合に対し格別のご高配を賜り、厚く
御礼申し上げます。
　昨年も新型コロナに翻弄され、様々な事に自粛や我
慢を強いられた1年でした。一日も早い新型コロナの

終息を切に願っております。当地域の生コンクリート
需要は、依然として厳しい状況ではありますが、本年
も引き続き良質な生コンクリートの安定供給に努め、
地域社会に貢献して参ります。本年もご愛顧の程、よ
ろしくお願い申し上げます。

滋賀県農業機械商業協同組合 理事長 桂田　博行
　新年あけましておめでとうございます。
　昨年はコロナ禍の中で、コメの更なる需要の減少、
生産者米価の引き下げ、農業資材・原油価格高騰等、
農業経営者にとって試練の一年となりました。コロナ

ウィルスの終息を願うと共に、本年は原点に立ち返り、
農業事業者へ寄り添い、持続的且つ発展的農業経営
を共に目指し、この厳しい難局を乗り越えていきたい
と思います。本年もよろしくお願いします。
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滋賀県電化工業協同組合 理事長 髙田　豊郎
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滋賀県法面処理事業協同組合 理事長 酒巻　　勤
　新年あけましておめでとうございます。
　当組合は今年7月で設立40年を迎えます。この40年
で世の中は大きく変化しました。「SDGｓ」「サスティ
ナブル」といった言葉は世間でもよく聞かれるようにな
りました。当組合は、滋賀県産生チップを用いた「BIWA

ソイル」「BIWAチップ」の普及促進や緑化工事を通
じて、これからも持続可能な社会の構築に貢献して参
ります。
　本年もどうぞよろしくお願いいたします。

滋賀県遊技業協同組合 理事長 古川　照雄
　謹んで新年のご挨拶を申し上げます。
　滋賀県遊技業協同組合は、パチンコが身近な娯楽
として安心して遊技いただけるよう、法令を遵守し健
全営業への努力を重ね、また新型コロナウイルス感染
症への徹底した対策を講じていきます。そして引き続

き、地域安全活動、暴力団排除活動、社会福祉活動
など多様な社会貢献活動に取り組み、社会的責任を
果たしていきたいと思っております。本年も皆様のご
愛顧をお願い申し上げます。

滋賀県理容生活衛生同業組合 理事長 宇野　臣一
　新年明けましておめでとうございます。
　昨年は、新型コロナ感染症が全国に拡がり社会生
活、経済活動に大きな影響が及んだ一年でした。こ
の状態が長引かないように、皆で終息に向けた感染
防止対策を力を合わせ取り組まなければいけません。

当業界も感染症対策を徹底し、理容店も感染しない、
感染者を出さないよう取り組んでおり、今年も感染症
対策に万全を努めていく所存です。皆様のご健康とご
多幸を祈念いたしまして、本年も何卒よろしくお願い
申し上げます。

滋賀電設資材卸業協同組合 理事長 中堀　敏信
　輝かしい新年をお迎えの事とお慶び申し上げます。
　昨年は一昨年に続き、コロナウイルス感染の拡大に
よる、経済活動の抑制などの影響で景気は益々厳しい
状況ではございましたが、今後の電設資材卸業の発
展に向け、省エネ・創エネ機器のご提案を柱とし、持

続可能な社会の実現に向けた商材のご提案に加えて、
地域社会の快適環境創りに貢献したいと考えており 
ます。
　本年が良き年であります様、ご祈念致しまして、新
年のご挨拶とさせていただきます。

滋賀バルブ協同組合 理事長 濵口　浩一
　新年あけましておめでとうございます。
　コロナ禍に続き、エネルギー関連からのコスト高騰
など、中小製造業にとって不安要素が絶えませんが、
会員企業では、それぞれの社会的ニーズと個々の努力
で、耐え抜きながら希望の新年を迎えています。当組

合は、昨年も様々な制約の中、事業縮小、自粛を余
儀なくされましたが、本年は、会員企業が一致協力し、
元気を取り戻す１年にしたいと存じますので、皆様に
はご支援の程、よろしくお願い申し上げます。

信楽陶器卸商業協同組合 理事長 脇坂　　昇
　新年あけましておめでとうございます。
　昨年は前年より続くコロナ禍の影響を色濃く受けた
年となりました。未だ予断を許さぬ状況ではあります
が、当組合に於いてはアフターコロナを見据え、信楽
焼産業振興並びに安定した組合運営に取り組んでまい

りたいと存じます。
　また、再延期されました「六古窯サミット」が本年
秋季頃の開催を予定しており、行政、産地一体となり
取り組んで参りますので本年もご指導よろしくお願い
申し上げます。

2022
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信楽陶器工業協同組合 理事長 大原　耕造
　コロナ禍の中で新しい生活様式が私たちの生活に
浸透し、コミュニケーションの手段にも様々な方法が
登場するなど、人と人との関わり方にも大きな変化が
おこっています。しかし、人の心に響くものづくりの根
幹は今日まで連綿と変わらず続いており、生活に豊か
さと潤いをもたらす価値のある製品を供給し続けると
いう使命感を持ち続けて、時代の求めるその先を見据
え産地振興にまい進したいと思います。安定した品質

の粘土と釉薬の供給を通じた組合運営の安定化を推
進しながら、甲賀市と連携し今年信楽にて開催予定の
「六古窯サミット」にて産地間交流を促進します。ま
た、近畿経済産業局の「地域ブランド展開マーケティ
ング支援事業」に参画しながら、産地の持つ強みを
生かして次の50年につながるブランドの確立を目指し
ます。本年もご指導ご鞭撻の程よろしくお願い申し上
げます。

自動車部品貿易協同組合 理事長 今村　英二
　2022年の年頭にあたり、謹んで新年のご挨拶を申し
上げます。
　まずは健やかに新しい年を迎えられたことをお慶び
申し上げます。
　昨年を振り返りますと新型コロナワクチンの２回目
の接種が進み全国での感染者数の数値は低下しまし
たが、まだまだ予断を許さない状態であり平時に回復
するにはそれなりの時間を要すると考えております。こ

うした中で半導体の不足による製品の生産の遅れ、人
手不足による物流の遅れなど様々な課題が山積してお
りますが、当組合としては組合員各々と情報シェアし
て迅速な対応ができるように日々、取り組んで参ります。
　2022年におきましても引き続き自動車部品貿易協同
組合にご理解とご協力をお願い申し上げますとともに、
皆様にとりまして健全で実りある年となるように心より
お祈り申し上げます。

高島織物工業協同組合 理事長 内藤　　茂
　精神的にも、実務的にも疲弊した２年間でした。繊
維関係に目を向けると、中国ウイグル族の人権問題に
端を発した糸原料高の真っ只中。明るい話題の少ない
中でも、高島産地の若手メンバーを中心に展示会の
出展、クラウドファンディング、ミーティングなど前向

きな行動が見られ、池江璃花子さんのことば、「努力
は必ず報われる」を信じて、2022年はいい年であり
ます様に、また皆様のご健康とご多幸を切に記念いた
します。

彦根仏壇事業協同組合 理事長 井上　昌一
　謹んで新春の祝詞を申し上げます。
　さて、今年も新型コロナ感染症の影響を受けながら
の日常生活や経済活動となると思われます。我が仏壇
業界も少なからず影響が出ていますが、アフターコロ
ナを見据えて活動を進めて参ります。仏壇製造を根幹

としながら、その伝統技術を活用した他商品への転用
及び充実に努め、ECサイト等を活用して参りたいと考
えております。
　今年も皆様方のご支援のほど、よろしくお願いいた
します。

株式会社商工組合中央金庫　大津・彦根支店 支店長 和久　大輔
　新年あけましておめでとうございます。
　昨年は新型コロナウイルス感染症の影響が長期化
し、ご苦労の多かった一年間であったと存じます。今
年はワクチンの普及や治療薬の開発により本来の経済
活動が戻ってくると考えます。私共は滋賀県の中小企

業の皆様の企業価値向上を第一とし、コロナ後の新た
な時代を共に歩む大切なパートナーとして選ばれるよ
う職員一同全力を尽くして参ります。
　本年も格別のご指導、お引き立てを賜りますようお
願い申し上げます。

株式会社滋賀銀行 代表取締役頭取 高橋祥二郎
　あけましておめでとうございます。
　今年こそコロナ禍が克服され、日常を取り戻して一
転、飛躍の年になることを祈念しております。デジタ
ル化や脱炭素によって大変革が起きる今、現世代だけ
でなく将来世代も夢や希望を持てる持続可能な社会

を目指して、「未来につなげるSX（サステナビリティ・
トランスフォーメーション）」に誠心誠意努めてまいり
ます。
　本年も滋賀銀行をご愛顧賜りますようお願い申し上
げます。
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　今年こそコロナ禍が克服され、日常を取り戻して一
転、飛躍の年になることを祈念しております。デジタ
ル化や脱炭素によって大変革が起きる今、現世代だけ
でなく将来世代も夢や希望を持てる持続可能な社会

を目指して、「未来につなげるSX（サステナビリティ・
トランスフォーメーション）」に誠心誠意努めてまいり
ます。
　本年も滋賀銀行をご愛顧賜りますようお願い申し上
げます。
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株式会社　関西みらい銀行 代表取締役社長 菅　　哲哉
　謹んで新年のご祝詞を申し上げます。
　当社は2019年の合併以降、「お客さまの豊かなみら
い創りのお手伝い」を実践すべく、ここ滋賀において
も産業振興や地域振興に取り組んでまいりました。
　私たちはこれからも地域に根差した金融機関として、
より利便性の高い金融サービスのご提供を通じて、お

客さまと地域の成功に全力を尽くしてまいります。そ
の一環として2022年１月17日㈪より滋賀銀行ならびに
池田泉州銀行と平日8：45～18：00のATMの利用料
を相互に無料とするサービスを開始いたします。
　本年も一層のご支援、ご愛顧を賜りますようお願い
申し上げます。

一般社団法人滋賀県中小企業診断士協会 会　長 田畑　一佳
　あけましておめでとうございます。
　さて、昨年も一昨年に続いて新型コロナウイルスに
よる未曽有の危機が続きました。本原稿を執筆してい
る今（12月初）は感染者が減少し落ち着いていますが、
またいつ感染が拡大するか予断を許さない状況が続い

ております。このような中、当協会は国や県の施策を
通じて滋賀県の中小企業の皆様を支援し地域経済活
性化に貢献していく所存です。本年もどうぞよろしくお
願いいたします。

滋賀県社会保険労務士会 会　長 古川　政明
　新年あけましておめでとうございます。
　新しい生活様式と働き方、そして労務管理面では中
小企業においても特にパワーハラスメント防止に向け
た真摯な取り組みが求められる大きな転換期となる年
となります。

　私たち滋賀県社会保険労務士会の会員一人ひとり
が社会からの期待と信頼に応えられるよう、本年も企
業の健全な発展と働く人の福祉向上のために日々努力
してまいります。本年もよろしくお願い申し上げます。

大樹生命保険株式会社 滋賀支社長 角田　賢哉
　新年あけましておめでとうございます。
　日頃より各種共済制度や生命保険、損害保険のご
用命をいただき、厚く御礼申し上げます。
　いまだ新型コロナウイルスにより生活や経済活動に
対する不安を余儀なくされている中ではありますが「い

つの時代も、お客様のためにあれ」という創業の精神
を胸に、役職員一丸となって安心をお届けしていく所
存であります。本年も、皆様のご愛顧を賜りますよう、
何卒よろしくお願い申し上げます。

特定非営利活動法人　滋賀県社会就労事業振興センター 理事長 城　　貴志
　令和４年の新春に当たり、謹んでお慶び申し上げ 
ます。
　長引く新型コロナウイルスの影響は、社会を大きく
変えました。在宅勤務やリモートでの会議が日常化し、
人と人との接触機会を極力減らすなど、コロナ前とは
社会の価値観までもが変化したように見えます。with

コロナ時代において、私たちはどのような社会をつくっ
ていくのか、まさに新しい時代をつくる年になるのでは
ないでしょうか。
　一日も早いコロナの終息を願うとともに、誰もが地
域で安心して働き、暮らせる社会の創造に本年も尽力
いたします。よろしくお願いをいたします。

ものづくり中小企業コンソーシアム 会　長 眞下　　忠
　おめでとう御座居ます。コロナ感染症で明けくれた
２年間、今年こそはいい年である様に願っております。
そこで気になる言葉二題
１．何も求めずただ座るだけ

　　時給自足の禅寺　京都　安泰寺　NHK放送より
２．「耐えて勝つ」ピンチの時こそ強気でせめる

　　古葉竹識

2022
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Answer

Question
教えて &Q A組合税務

相談室

税理士 山本 善通 氏
　当組合は、共同購買事業を主事業とする協同組合ですが、行政庁への各種認
可申請書等への押印が廃止されたと聞きましたが、税務申告はどうなるか教えて
ください。

押印手続の見直し

【概要】
　令和２年７月17日に閣議決定された規制改革実施計画によれば、「国民や事業者等に対して押印を求めて
いるものについて、規制改革推進会議が提示する基準に照らして順次、必要な検討を行い、法令、告示、
通達等の改正を行うこと」とされました。そして「ウィズコロナ時代における税務手続の電子化や、グローバ
ル化・デジタル化の進む経済社会における適正課税のあり方について検討され、納税環境の整備が行われ、
国税庁より下記の取扱いが公表されました。

「税務署窓口における押印の取扱いについて」
１�　国税に関する法令に基づき税務署長等に提出される申告書等（税務関係書類）については、これまで提
出者等の押印をしなければならないこととされていましたが、令和３年度税制改正により、令和３年４月１
日以降、次に掲げるものを除いて、押印を要しないこととされました。
　⑴�　担保提供関係書類及び物納手続関係書類のうち、実印の押印及び印鑑証明書の添付を求めている�
書類

　⑵　相続税及び贈与税の特例における添付書類のうち財産の分割の協議に関する書類
２�　代理の方が納税証明書の交付請求等をされる際に提出をお願いしている本人（委任者）からの委任状
等についても、押印は必要ありません。
　�　ただし、実印の押印及び印鑑登録証明書等の添付などにより委任の事実を確認している特定個人情報
の開示請求や閲覧申請手続については、引き続き、委任状への押印等が必要となりますので、御留意くだ
さい。

３�　令和３年４月１日以降の手続に際しては、以下の点に御留意いただきますようお願い申し上げます。
　⑴��　国税庁ホームページに掲載している申告書等の様式については、順次、押印欄の無い様式に更新して
います。

　　�　押印欄のある様式についても、引き続き印刷して御使用いただけますが、この場合も、上記１、２で
引き続き押印を求めることとされている手続を除き、押印欄への押印は不要です（以下⑵⑶においても
同じ）。

　⑵�　税務署窓口にて備置き又は配布している様式については、当面の間、既に刷成済みの押印欄のある
様式も使用しておりますので、御了承ください。

　⑶�　ホームページ掲載様式や税務署で配布する様式が押印欄の無いものに更新された後であっても、過
去に入手又は印刷した押印欄のある様式を使用していただくことは差し支えありません。

　⑷�　押印が不要である税務書類について、任意で押印していただいても差し支えありませんが、押印の有
無によって効力に影響が生じるものではありません。

　⑸�　振替依頼書やダイレクト納付利用届出書については、金融機関からの求めに応じ、引き続き金融機関
届出印（銀行印）の押印をお願いしています（e-Taxを利用して提出される場合は押印が不要です。）。

【留意点】
　法・定款の規定、各種手続に関連し、引き続き押印が必要な書類中小企業等協同組合法第36条の７にて、
「出席した理事及び監事は、これに署名し、又は記名押印すること」としているため、引き続き押印が必要です。
　また、総会議事録について法上は署名又は記名押印の規定はありませんが、代表理事変更登記時には、
押印が必要な場合もありますので、総会議事録についても、押印をおすすめします。
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森下 正 先生による

明治大学政治経済学 教授

森下　正 氏アドバイス活性化
組合

協同組合運営の原点に立ち返る

　中小企業組合の衰退が指摘され、その不要論までも指
摘されるようになって久しいが、いわゆる協同組合の歴史
は実に古く、一朝一夕で無くなるような代物ではない。
　ちなみに、世界初の現存する協同組合は、1498年にスコッ
トランドで設立されたショアポーターズ協会（The Shore 
Porters Society）であると言われている。同協会のHP
を閲覧すると、その商標にはしっかりと「1498」との記載
がある。なお、ポーター（荷物運搬人）とあるように、同
協会の主力事業は引越と保管である。
　また、世界初の組合はこれだけではない。今日の協同
組合が世界的に影響を受けている先駆的な協同組合は、
1844年設立のロッチデール先駆者協同組合である。現在
の日本の中小企業組合でも組合運営の原理原則として適応
されている「一人一票制」「利用分量配当」など、いわゆ
るロッチデール原則は、この組合がモデルとなっている。
　一方、日本の協同組合も、その歴史は古い。その１つが
1838年に大原幽学によって千葉県長部村（現、旭市）に、
農村復興のために設立された先祖株組合とされている。ま
た、二宮尊徳が33年に設立した下館信友講と小田原報徳
社も、世界初の信用組合として位置付けられ、日本の協同
組合の始まりとする説もある。
　なお、現在の日本の中小企業組合は、1949年施行の中
小企業等協同組合法に基づき、中小企業者や個人事業者
が自主的に協働して経済活動を行い、その経済的な地位
向上を果たす組織である。特に、組合関係者の誰もが知っ
ている「自助努力」と「相互扶助の精神」は、組合と組
合員に求められる行動原理である。
　このように協同組合の歴史は古く、その事業目的や内
容、運営方法を変革し続けて、今日に至っている。しかし、
この長い歴史を有する中小企業組合が、組合員数や組合
数の減少をもって、その意義と役割を失ったとする指摘は、
早合点すぎる。
　したがって、今後も中小企業組合を活性化させ、かつ新
たな組合設立を促進するためには、組合を通じて異なる中
小企業者や個人事業者が集って協働する本当の意義を再
認識する必要がある。つまり、経済学や経営学をはじめと
する社会科学によって証明されてきた新しい知見を、組合
運営に生かすことで、組合の斬新的な進歩と飛躍的な変革
が期待できる。なぜならば、自然科学に基づく科学技術だ
けが飛躍的な革新を続けているのではないからである。
　例えばマシュー・サイド（2021）は『多様性の科学』の中で、

「画一的な集団は当人たちも気づかないうちに失敗する傾
向にある」といい、逆に「多様性豊かな集団は、その頭数
以上の力を発揮できる」という。前者は、ものの見方が似
た者同士が集まった多様性に欠ける組織のため、不適切な
判断や完全に間違った判断にも自信を持ち、グループ内の
話し合いも気持ち良くできたと感じてしまう。一方、後者は、
異なる視点を持つ多様な人々の集団であることから、知識
の幅も深みも増すため、グループ内の話し合いは多角的な

視点で様々な議論がされ、反対意見も多く、大変だったと
感じてしまうが、高い確率で適切な判断を下し、正解を出
すことができるという。
　幸い筆者は、後者の経験を1998年からの数年間、体験
した。その話を紹介すると、91年に発足したローカルネッ
トワークシステム連絡協議会が96年に現在の日本ローカル
ネットワークシステム協同組合連合会として認可された２年
後、同連合会は新ビジョンの策定と組織改革に着手した。
当時の連合会は全国14地域ブロック、129組合で構成され
ていた。このブロックからブロック長、連合会の会長・副
会長・専務理事・事務局長、物流コンサルタント、全中職員、
そして私も有識者兼調査・分析要員として加わって、毎月
１回、半日から２日のビジョン推進委員会（現、ビジョン
実現企画室）を開催した。しかし、委員会メンバーのブロッ
ク長は、経営者であり、かつ所属組合の理事長であると同
時に、各ブロック代表として参加していたので、委員会で
は常に熱い議論が展開された。各社・各組合の利害、そ
して各ブロックからの要望など、常に異なる見解が飛び出
し、委員会はよく紛糾した。
　しかし、委員会後は、ほぼ必ず委員会メンバーで連合会
の夢とロマン、大きなビジョンを語り合う場を設け、委員
全員の想いや願いが実は一致していることを確認していた。
熱い議論になっていたのは、具体的な文言や組織改革の
手法が経験や立場の違いで異なっていたからであった。そ
こで、共通認識を持ち、相互に妥協できる点を見出しなが
ら議論を進めた結果、今日の連合会ビジョン、14ブロック
制から7地域本部制への移行、そして全国本部と地域本部、
会員組合と組合員とが連動する組織体制を構築できた。当
時は大変だったけれども、２年を超える時間と労力をかけ、
連合会とその会員組合・組合員の持続的な発展を願って
活動を共にした委員の努力の結晶が、今の連合会を支えて
いる。
　最後によく組合の課題として、組合員の世代交代による
世代間ギャップがあげられるが、「組合の会議が面倒な議
論になった」「組合員の後継者が組合の会合に出席してこ
ない」などは、組合がまずい状態になったわけではないと、
今後は考えて欲しい。
　つまり、経験と知見の異なる新しい考えを持つ人が入っ
てきて意見が分かれただけ、あるいは見知らぬ人のところ
に新人は遠慮して来ないだけと捉える。意見の違いはその
まま拝聴し、後日、組合の経緯や事業目的などを説明する
場を用意し、方向性をすり合わせる。あるいは、執行部の
若手に、組合事業に不参加の組合員の後継者向けに懇談
の場を用意させる。面倒なことが増えるが、異なる視点を
持つ多様な人々の集団に組合が変わったとの認識で、慌て
ず急がず議論を繰り返す。その結果、多様性の中から適切
な判断を下せる土壌が生まれ、新しい組合ビジョンや組織
体制作りと組合事業の創造ができるようになるであろう。
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Question
教えて &Q A組合税務

相談室

税理士 山本 善通 氏
　当組合は、共同購買事業を主事業とする協同組合ですが、行政庁への各種認
可申請書等への押印が廃止されたと聞きましたが、税務申告はどうなるか教えて
ください。

押印手続の見直し

【概要】
　令和２年７月17日に閣議決定された規制改革実施計画によれば、「国民や事業者等に対して押印を求めて
いるものについて、規制改革推進会議が提示する基準に照らして順次、必要な検討を行い、法令、告示、
通達等の改正を行うこと」とされました。そして「ウィズコロナ時代における税務手続の電子化や、グローバ
ル化・デジタル化の進む経済社会における適正課税のあり方について検討され、納税環境の整備が行われ、
国税庁より下記の取扱いが公表されました。

「税務署窓口における押印の取扱いについて」
１�　国税に関する法令に基づき税務署長等に提出される申告書等（税務関係書類）については、これまで提
出者等の押印をしなければならないこととされていましたが、令和３年度税制改正により、令和３年４月１
日以降、次に掲げるものを除いて、押印を要しないこととされました。
　⑴�　担保提供関係書類及び物納手続関係書類のうち、実印の押印及び印鑑証明書の添付を求めている�
書類

　⑵　相続税及び贈与税の特例における添付書類のうち財産の分割の協議に関する書類
２�　代理の方が納税証明書の交付請求等をされる際に提出をお願いしている本人（委任者）からの委任状
等についても、押印は必要ありません。
　�　ただし、実印の押印及び印鑑登録証明書等の添付などにより委任の事実を確認している特定個人情報
の開示請求や閲覧申請手続については、引き続き、委任状への押印等が必要となりますので、御留意くだ
さい。

３�　令和３年４月１日以降の手続に際しては、以下の点に御留意いただきますようお願い申し上げます。
　⑴��　国税庁ホームページに掲載している申告書等の様式については、順次、押印欄の無い様式に更新して
います。

　　�　押印欄のある様式についても、引き続き印刷して御使用いただけますが、この場合も、上記１、２で
引き続き押印を求めることとされている手続を除き、押印欄への押印は不要です（以下⑵⑶においても
同じ）。

　⑵�　税務署窓口にて備置き又は配布している様式については、当面の間、既に刷成済みの押印欄のある
様式も使用しておりますので、御了承ください。

　⑶�　ホームページ掲載様式や税務署で配布する様式が押印欄の無いものに更新された後であっても、過
去に入手又は印刷した押印欄のある様式を使用していただくことは差し支えありません。

　⑷�　押印が不要である税務書類について、任意で押印していただいても差し支えありませんが、押印の有
無によって効力に影響が生じるものではありません。

　⑸�　振替依頼書やダイレクト納付利用届出書については、金融機関からの求めに応じ、引き続き金融機関
届出印（銀行印）の押印をお願いしています（e-Taxを利用して提出される場合は押印が不要です。）。

【留意点】
　法・定款の規定、各種手続に関連し、引き続き押印が必要な書類中小企業等協同組合法第36条の７にて、
「出席した理事及び監事は、これに署名し、又は記名押印すること」としているため、引き続き押印が必要です。
　また、総会議事録について法上は署名又は記名押印の規定はありませんが、代表理事変更登記時には、
押印が必要な場合もありますので、総会議事録についても、押印をおすすめします。
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景 況レポート
中小企業団体情報連絡員報告より

令和３年 11月分
前年同月比
のＤＩ値

県　　　内 全　　　国
全体 製造業 非製造業 全体 製造業 非製造業

業界の景況 －30.3 －20.0 －38.9 －22.3 －17.8 －25.8

売上高 －6.1 20.0 －27.8 －3.5 0.1 －6.3

収益状況 －24.2 －13.3 －33.3 －26.1 －23.2 －28.3

※DI（Diffusion Index）値とは、景気の動きをとらえるための指標です。（－100≦DI値≦100）
　DIの計算方法…増加・好転と答えた企業の割合－減少・悪化と答えた企業の割合
　【例：調査数「20」のうち好転が「４」、不変が「６」、悪化が「10」とした場合…（４－10）/20＊100＝－30】

（滋賀県内の景況DI値につきましては、県内34名の情報連絡員からの回答に基づき掲載しています。）

DI値が ＝30以上 ＝10以上30未満 ＝－10以上10未満 ＝－30以上－10未満 ＝－30未満

前年同月と比較した滋賀県内のDI値の推移

前年同月と比較した全国平均のDI値の推移

県内では新型コロナウイルスの感染状況が落ち着きを見せており、景況は改善傾向にある。
しかし部品不足や原材料価格の高騰は解消されておらず厳しい状況に変わりはない。

県内の
景況推移

全国的に景気は回復基調であるが、新たな変異株の流行により回復速度は鈍化している。コロ
ナウイルス長期化の影響が今後の資金繰りや雇用面でさらなる影響を及ぼすことが懸念される。

全国の
景況推移

16



― 会長ご挨拶 ―新春のご挨拶

　新年あけましておめでとうございます。

　会員の皆さまにおかれましては、令和４年の新たな年を健やかにお迎えになられ

ましたことを心よりお慶び申し上げます。

　昨年は、年初から１都３県に２回目の緊急事態宣言が発令され、その解除後わず

か１カ月で３回目の緊急事態宣言を迎えると、その後は期間延長と区域拡大を繰り

返し、９月には滋賀県も対象区域に含まれました。しかし、ワクチン接種が進むに

つれ緊急事態宣言も解除され、11月～12月には感染者数も減少し落ち着きを取り

戻しつつありました。この時期に経済が徐々に回復基調であったにも関わらず、原

材料不足やこれに伴う価格高騰の問題が全国的に生じたことで、組合をはじめ傘下

の中小企業・小規模事業者の皆様におかれましては、大きな影響を受けられたこと

と思います。

　中央会では、昨年におきましても、組合等の連携組織の強みである事業者同士の

ネットワークを活かした経営力・取引力の強化支援に努めました。特に長期化する

新型コロナウイルス感染症の影響により事業の縮小や自粛、研修会等活動の機会を

失った組合を応援するため、一昨年に引き続き「地域経済活性化事業補助金」を通

じて、組合の組織力強化や地域内の消費喚起を図る取り組みを行いました。また、

ものづくり補助金の地域事務局としては、中小企業・小規模事業者における生産性

向上に向けた支援を行いました。

　本年につきましても、中小企業組合の持つ組織力を最大限に活用し、中小企業・

小規模事業者における新たな事業機会や市場の創出、円滑な事業承継、人材の確保・

育成、設備投資等を通じた生産性向上の実現に向け、実効ある支援ができるよう事

業を展開させてまいります。また長期化するコロナ禍での産業構造の変化に対応す

るため、多様で柔軟な働き方に対応するためのテレワークの推進や、ＩＴを利用し

てビジネスモデルを変革させるＤＸ（デジタルトランスフォーメーション）に向け

た環境の整備、持続可能な社会を目指した国連の開発目標SDGｓへの取り組みなど、

アフターコロナを見据え、一層実効ある支援に取り組んでまいります。

　今、新たな変異株（オミクロン株）への対応も求められておりますが、様々な業種・

業態の中小企業団体で組織する中央会では、その特性を存分に活かしながら、業界

や地域を活動基盤とする組合組織の抱える課題を的確に把握し、効果的な支援に繋

げられるよう事業運営を行っていきます。県内唯一の組織化支援機関として、地域

活性化における中核的役割を担うべく役職員一同鋭意取り組んでまいりますので、

一層のご教示・ご鞭撻のほどよろしくお願い申し上げます。

　結びにあたり、新しい年が、組合並びに組合員事業者の皆様にとりまして実り多

き良き年でありますとともに、ますますのご健勝とご多幸をご祈念申し上げまして、

新年のご挨拶とさせていたただきます。

滋賀県中小企業団体中央会

会 長　北 村 嘉 英
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